

## Lettre de Jacques Brenner à Jean Paulhan, 1952

**Auteur : Brenner, Jacques (1922-2001)**

### Transcription

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

1 Fichier(s)

### Citer cette page

Brenner, Jacques (1922-2001), Lettre de Jacques Brenner à Jean Paulhan, 1952, 1952.

Société des Lecteurs de Jean Paulhan, IMEC, Université Paris-Sorbonne, LABEX OBVIL ; projet EMAN (Thalim, ENS-CNRS-Sorbonne nouvelle).

Site *HyperPaulhan*

Consulté le 30/11/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Paulhan/items/show/15885>

### Information sur la lettre

Date 1952

Destinataire Paulhan, Jean (1884-1968)

Langue Français

### Informations sur l'édition numérique

Mentions légales

- Fiche : Société des Lecteurs de Jean Paulhan ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR)
- Lettre : Ayants-droit de Jean Paulhan

Éditeur Société des Lecteurs de Jean Paulhan, IMEC, Université Paris-Sorbonne, LABEX OBVIL ; projet EMAN (Thalim, ENS-CNRS-Sorbonne nouvelle)

Notice créée par [Équipe HyperPaulhan](#) Notice créée le 06/08/2022 Dernière modification le 28/11/2025

2, rue Gabrielle d'Estrees  
Vanves (Seine)

[52]

dimanche

Cher Jean Paulhan, j'ai repris ces deux notes  
mais je ne sais si vous y tenez réellement.  
Peut-être aurais-je dû les déchirer ?

J'ai révisé ma note sur Céline et ajouté  
quelques précisions.

Sur Joubert, c'était plus difficile. J'explique  
brièvement une prise de position très simple  
mais bien intéressante dans sa simplicité. Ce  
n'est pas moi qui trouve que, sans Dieu,  
l'inquiétude de J. n'aurait plus de sens. C'est  
J. lui-même. Quant à Sartre, il veut que de  
l'homme, l'existence précède l'essence : ne  
peut-on dire que l'homme choisit son essence  
puisque'il sera ce qu'il se fera ? J'ai d'ail-  
leurs changé la phrase de ma note.

Bien à vous,

Jacques Brenner